

LA CRONICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
Guadalajara: un mes 50 céntimos.
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,
y año 5'50.
Extranjero: año, 11 pesetas.
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 22 de Septiembre de 1897
Oficinas: JAUDENES, 18, piso segundo y bajo
Se publica los miércoles y sábados
Pago anticipado

PRECIOS DE ANUNCIOS
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;
en tercera, 15; en primera, 25.
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-
ta plana, 2'50; en tercera, 5.
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NUM. 990

NO LO ENTIENDEN

Por si eran pocos los conflictos que el Gobierno tenía encima, la cuestión del prelado de Mallorca ha venido á agravar la situación en tales términos, que hasta se dice que los carlistas hacen causa común con dicha autoridad eclesiástica, y harán cuestión de partido de la defensa de los derechos del mismo.

Como la mayoría de los españoles, desconocemos el derecho que pueda asistir al Obispo balear; pero juzgando la cuestión imparcialmente y sin ninguna clase de apasionamientos, entendemos que, desde el momento que en el asunto entendía ya el Padre Santo, ha hecho muy mal el pastor de Mallorca en dejar que se leyese su circular en las Parroquias de su diócesis, pues hasta las personas más piadosas se han escandalizado por esta falta de irreverencia.

Confiamos en la sabiduría de León XIII que sabrá, como otras veces, obrar con gran justicia; pero de todos modos deploramos que en este país, cualquier asunto que se ventila, se hace cuestión política y salen enseguida á relucir los odios y rencores, defendiendo cada cual aquello que mejor le parece ó que cuadre mejor á su modo de pensar, haciendo una guerra sin cuartel y agravando más el conflicto.

Creemos que dadas las circunstancias que nos rodean, esos afanes y ensañamientos serían más convenientes si se emplearan en bien de la patria, ante la cual deben ponerse y subordinar todas sus conveniencias y deseos en bien del interés nacional, que es en lo que debemos pensar.

En estos días nadie se acuerda de las expediciones que á diario salen de los Estados Unidos, llevando armas y municiones á la insurrección.

Todos olvidamos que los cañones y dinamita que sirvieron para rendir Victoria de las Tunas, los norteamericanos fueron los que la proporcionaron, y que únicamente se sostiene la insurrección por el apoyo moral y material que les presta aquella república federal que alardea de vendernos amistad, cuando en realidad su conducta revela otra cosa muy distinta.

Precisamente ahora que se encuentra en San Sebastián el representante de aquella nación confederando con el Ministro de Estado, interesa saber si realmente viene en busca de conciliaciones ó, por el contrario, intenta inmiscuirse en nuestros asuntos para hacernos reclamaciones sin ningún derecho para ello.

En esto, y no en otra cosa, debían ocuparse nuestros políticos, tratándose de un asunto tan interesante, porque mientras los Estados Unidos no vigilen de verdad, impidiendo que los laborantes obren con entera libertad, será muy difícil que la guerra de Cuba tenga pronto fin, aunque manden allí el general que reúna mejores condiciones; pues todos se estreñarán ante el cúmulo de dificultades con que se tropieza por culpa de nuestra falsa amiga.

Dios quiera hacer comprender á nuestros políticos todas estas verdades para que se decidan á obrar con energía; de lo contrario ¡ay de nuestro país, que será cada día más desdichado!

ECOS MADRILEÑOS

El otoño.

Llegó con las primeras lluvias y hoy le tenemos entre nosotros, ya embriagándonos con plácidos arcaicos, ya sumiéndonos en tristezas y fastidios que nos hacen ver todo gris y sin primeros términos.

Voluble como mujer coqueta, unas veces se nos muestra plácido y hermoso, lleno de tranquilidades y dulzuras, coloreado por las amarilleces de un sol perezoso, que si no daña á la vista es

bastante para que el calor estival no huya de pronto; otras se nos presenta tristón, húmedo, lloroso, esfumando los contornos, llevando la incoloridad á todas partes y empañando con hálito de moribundo lo plétórico de energías, de vida.

¡Pobre otoño! Es como mujer hermosa y de madura edad, que, por haber tenido existencia tranquila y económica, va á la senectud con grandes residuos de lo que fué.

A ambos nubla las alegrías el presentimiento de la muerte cercana; á ambos tortura y llena de frialdades y de tristezas la nieve. La de las altas crestas graníticas, obsequia al otoño con ráfagas que le hacen titilar y poner cara tristonja; la que poco á poco va posesionándose de la cabeza del ser humano, lleva amarguras infinitas, dolores sin cuento al corazón de la mujer.

Con la llegada del otoño coincide la de los ojerosos precursores de los fríos invernales, el regreso de cuantos fueron buscando grata temperatura fuera de Madrid.

Una vez más, obedeciendo á leyes poderosas, irrefutables, el Retiro vé llegar la época en que la gente elegante se posesiona por las tardes del paseo de coches; la época en que se doran y arrugan por completo las hojas de sus árboles, para más luego desprenderse de las ramas y ser arrastradas por el fuerte helado vendabal, que las azota y zarandea despiadadamente, arrancándolas quejidos semejantes á trozos de conciertos de ultratumba, música que en las alamedas sustituye al cántico de los pájaros y á los gritos de contento que las madrileñas exhalan en estación siempre alegre.

Madrid novelero.

Es la Caramin Chimay y Rigo—decían unos.—No—decían otros.—Es doña Elvira y su adorado Folchi.

—Los aschantis, los aschantis—gritaban varios que venían del montón de gente donde se oían los nombres de esas dos célebres parejas.

Y los aschantis eran, queridos lectores, no los que han convertido á los Jardines en Nueva Guinea, sino los que días tras días se codean con nosotros en las calles de Madrid.

El ocio tiene aquí hondas raíces, y por eso, por no tener la imaginación ocupada con algo, natural es que todo choque, porque eso que llama la atención viene á llenar un hueco.

En todas las plazas de gran afluencia tenemos uno ó más *sacamueltas*, ciegos de romances, cantadores de flamenco, ó fenómenos humanos que en la vía pública se exhiben para recoger limosnas.

Pues á ninguno de esos que comen á cuenta de los tontos, no les faltan á todas las horas del día unas cuantas docenas de curiosos á su alrededor.

Aquí, donde por su sencillez es objeto de burla el aldeano, todo choca, todo entretiene, todo induce á contemplarlo con la boca abierta, hasta las cosas más simples y vulgares, las que estamos viendo á todas horas y todos los días.

Lo que ocurrió la otra noche en la calle de Alcalá con un matrimonio extranjero, que á unos se les antojó doña Elvira y Folchi, y á otros la Chimay y Rigo, no tiene ejemplo en los anales... ni aun en los de Villabrutanda.

No se conformaron con reunirse en número de ciento ó doscientos, y llegaron hasta abuchearlo y batirle las palmas.

¡Señor, que haya tantos terrenos incultos en Filipinas por falta de brazos y que mueran en las guerras tantos seres útiles y necesarios, habiendo aquí tanto imbecil, tanto desocupado é inútil!

Los aschantis.

De los otros aschantis, de los naturales de Nueva Guinea, diremos á nuestros queridos lectores:

Que son gentes que no deben tener frío, porque andan ligeritos de ropa. Que entre los aschantis se encuen-

tran jóvenes bastantes robustos y agradables.

Que no comen más que patatas machacadas y convertidas en albondi-quillas.

Que se pasan la mayor parte del día bailando.

Y que son unos *truchas* de primera.

El efecto que hoy producen los Jardines, no puede ser más agradable. Donde ayer veíamos sentado ó paseando al Madrid elegante que no varanea, hoy vemos unas cuantas docenas de africanos, instalados cual si estuvieran en la tierra en que nacieron.

Los consumos.

Cuando digimos que en Madrid había caído un *limón* que nos iba á estrujar de firme...

No pasa día sin que los consumos den disgustos más ó menos serios, porque á veces, donde menos se piensa, tenemos una escena de rias.

El asunto es que á los habitantes de la Villa sin corte nos ha tocado en suerte un *limón*, que, por lo visto, trata de que cada quisque se convierta en *limón*, para él estrujarnos.

Pero como nunca las calamidades vienen solas, á ese grano maligno que nos ha salido en la nariz, han seguido otros *granos*, acaso más gruesos y malignos.

Nos han subido el pan, el petróleo, el aceite, los huevos, el tocino y ¡hasta las patatas!; y el día menos pensado nos suben á nosotros también, pero al cielo; porque nos lo habremos ganado á fuerza de pasar hambre.

¡Y cuándo aguardan nuestros industriales á subir el precio de esos artículos de primera necesidad!

Si fuéramos á entrar en el verano, menos mal; ¡pero ahora que se acerca el invierno...

Esto ya es para desesperarse y dar un puntapié al cajón.

¿Que por qué han subido el pan habiéndose cogido buena cosecha?

Nadie más que los tahoneros lo saben.

Misterios de tahona que nunca abandonaron su estado.

JULIO ABRIL.

Madrid 21 Septiembre 97.

NECESIDAD Y URGENCIA DE MEJORAR NUESTRO SISTEMA de Cárceles y Presidios

II.

No es posible que un hombre que, después de haber pasado en la cárcel algunos meses, viene á parar al presidio, pueda albergar en su corazón el deseo de reconciliarse con la sociedad mediante un sincero arrepentimiento. ¿Es este, por ventura, el modo de castigar y corregir al culpado? El sinnúmero de reincidencias contesta por nosotros. ¿Qué castigo es para hombres, degradados los más de ellos, sin casa ni hogar, pasar el día hablando en los patios de la prisión, contando á veces crímenes que no han perpetrado, para adquirir nombradía, haciendo nuevos prosélitos y teniendo la seguridad de un alimento preferible casi siempre al que tendrían si estuvieran libres?

Así se observa que los más de ellos, á los breves días de haber salido de los presidios, ingresan nuevamente en las cárceles, buscando la vida de la holganza que han perdido y la seguridad del alimento y el vestido, que solo con el trabajo podrían adquirir en libertad. Con su conducta demuestran la ineficacia de nuestro sistema penal y el desorden de nuestras prisiones, puesto que no sienten el castigo, que en vez de engendrar en ellos el arrepentimiento, los anima á la reincidencia.

Estas sencillas reflexiones bastarían para haber llamado la atención de tantos Gobiernos como en España se han sucedido, y sin embargo, esta importante reforma por ninguno ha sido es-

tudiada con el detenimiento que por más de un concepto requiere.

Conocido ya el lamentable estado de nuestras cárceles por las ligeras reflexiones que quedan apuntadas, huyendo de la exageración, para que no se diga que de ella queremos sacar la razón de la reforma, sino presentando las cosas con toda verdad é imparcialidad y juzgándolas quizá con demasiada benevolencia, bien clara y patente está la necesidad de acudir al remedio con toda resolución, con la esperanza de obtener los mismos saludables resultados que está dando en cuantos países han mirado este asunto de tanta trascendencia con la atención é interés que merece.

¿Qué reforma moral se puede esperar de establecimientos como nuestras cárceles y presidios, en que los penados están en constante comunicación de día y de noche, y en que, si hay talleres, trabajan en común jóvenes y adultos? Ninguna, y de ello es buena prueba el constante acrecimiento de la criminalidad, y que nuestro código penal sea llamado por los criminales con el gráfico nombre de *Libro de indultos*.

Todos reconocen cuál es el medio único de disminuir la delincuencia, y para conseguirlo, más que consejos se necesitan ejemplos, y más que discusiones filosóficas, la práctica de la moral. Se lucha, es verdad, con algunos obstáculos; pero otras empresas mayores se han acometido y obstáculos más insuperables lograron vencerse. ¿Qué hará falta? Nada más que buen deseo, fuerza de voluntad para empezar, continuar y concluir tan importante obra, y secundar todos los planes encaminados al objeto, facilitando los medios de llevarlo á cabo.

Dos medios se ofrecen para contener los progresos de la criminalidad.

El primero consiste en reformar los establecimientos penales existentes, organizándolos de la manera que sus necesidades exijan, dándoles nuevos reglamentos y proporcionando instrucción y trabajo á los desgraciados seres que en ellos se encierran. Estudiar cuantas circunstancias sean favorables á la regeneración del culpable; separar convenientemente á las personas según sus edades, su educación y las distintas penas que se les hayan impuesto; impedir que permanezcan ociosos y en comunicación continua, dando tiempo á que los consejos y malos ejemplos lleguen á colocarlos en la misma fatal línea de perversión; procurarles una educación que les enseñe los verdaderos principios morales y sociales, y por último, considerarlos, no como miembros inútiles y aún nocivos á la sociedad, sino susceptibles de arrepentimiento y de enmienda, como consecuencia del castigo impuesto á sus delitos.

No es el rigor el mejor sistema que debe emplearse para realizar estas reformas, y ante todo sería muy oportuno, como medida primera, colocar al frente de los establecimientos penitenciarios, hombres ilustrados conocedores del corazón humano, científicos, si fuere posible, y con la actividad y energía necesarias para que, estudiando asiduamente los caracteres é inclinaciones de sus subordinados, supieran dirigirlos por el camino más saludable para ellos y más provechoso para el Estado. Nadie necesita más tacto é inteligencia que el hombre cuya obligación es contener la funesta marcha de tantos delinquentes, combatir sus malas pasiones y sacarlos del estado de corrupción en que viven. Más difícil consideramos la elección de un buen director de penados, que la de un prelado ó la de un general. Aquél podrá confiar en que mejorará el estado moral y religioso de su grey; éste se congratulará de conservar la más rigurosa disciplina y de alcanzar victorias con sus soldados; pero un director de presidio, ¡podrá responder de la regeneración de los delinquentes que tiene á su cargo!

Pesada tarea sería entrar en detalles acerca de las modificaciones que lige-

ramente hemos indicado, y de otras muchas cuya utilidad nadie desconoce. No es posible descender en este pequeño trabajo á presentar el modo de establecerlas, estando como tienen que estar sujetas á multitud de variaciones en la forma, según las circunstancias especiales en que se apliquen; ni puede señalarse una regla fija, por más que las bases deban ser invariables. Mucho puede mejorarse en nuestra nación española el importante ramo de establecimientos penales, y mucho necesita trabajar la Dirección, no ya para plantear ciertas reformas, sino para lograr el alto objeto que requiere el estado de cultura á que aspira España, y del que aquellos establecimientos son notable obstáculo.

I. A.

Crónica científica

ENFERMEDADES BACTERIANAS DE LOS VEGETALES

Su explicación.—Beneficios para la Agricultura

Si en el reino animal la bacteriología es un hecho ¿por qué en el reino vegetal no ha de ocurrir lo propio?

Frilleux y algunos otros hombres de ciencia, se han dedicado con tenaz empeño al estudio de las enfermedades de las plantas y el resultado de sus vigilias es curiosísimo, de fehaciente adelantado de la ciencia en las postrimerias de esta centuria gloriosa que se extingue...

La comparación de las enfermedades de las plantas con las de los animales, revela no pocas diferencias, debido á la diversa reacción de tejidos completamente opuestos; ofrece, sin embargo, grandes analogías, que han servido para explicar las neoplasias animales. En efecto, el modo de evolucionar los neoplasmas recuerda la evolución del tejido vegetal, bajo la influencia de los agentes nuevos, cual lo son, los tumores, agallas, etc. etc.

El mencionado é ilustre profesor Frilleux, en su obra «*Maladies des plantes agricoles*», ha esclarecido muchos puntos oscuros de tan interesante cuestión, ha hecho un concienzudo trabajo sobre las enfermedades bacterianas, que anula al realizado por los autores alemanes, que no suministran conclusiones precisas, ni otros datos que no sean confusos, desordenados, la mayoría de las veces.

Al 1878 se remonta la fecha en que se verificó la primera observación en las plantas vivas atacadas por el *vacillus*, y entre ellas una fué el trigo, atacado por la enfermedad *rosa* en sus granos; el nombre de la enfermedad provino de que los granos en cuestión aparecían mal desarrollados, rugosos y de un marcado color carmíneo.

Los granos mencionados ofrecen una gran laguna excavada en su interior; en las paredes de la laguna existe una especie de capa irregular formada por capas opacas, mameionadas en el interior de la cavidad: son grupos de microbios *tricitii*, que segregan la materia purpúrea que da color al grano y corren los tejidos, haciendo desaparecer los granos de almidón para formar una laguna.

En estas enfermedades el *microscopus*, destruye directamente el tejido vegetal; esto mismo se observa en la gangrena húmida de la patata, en el muermo blanco de las cebollas del jacinto, en la eizaña del tabaco, en la gomosa vacilar de los viñedos y en otra infinidad de plantas atacadas por el destructor bacterio. Veces hay que á su nacimiento interior que recuerda los tumores cancerosos animales; uno de los mejores ejemplos nos lo ofrece el pino de Alepo con sus tumores bacterianos. Estos tubérculos leñosos que se observan en la madera, llegan á alcanzar el grosor de un huevo de paloma y para reconocerlos se necesita examinar su estructura cuando son muy jóvenes.

Compuestos aquellos microbios de un parenquima semejante al que se produce en el borde de las heridas hechas en tejidos activos, forman grandes lagunas que se comunican entre sí. En las paredes de estas lagunas se ven *vacillus pini*.

En los bordes del tejido del tumor las células están muertas, ofreciendo sus paredes un color amarillento, y más al interior las células pequeñas y llenas de plasma, multiplicándose con una rapidez incalculable y verdaderamente asombrosa.

La inoculación de estas bacterias á las ramas en perfecto estado, produce tumores análogos.

El servicio que al par de Mr. Frilleux reportan á la agricultura médicos y botánicos ilustres que se dedican á estu-

dios tan importantes, es digno de alabanzas; pues á medida que el horizonte de los conocimientos en ese ramo del saber científico se vaya ensanchando, se podrán combatir determinadas enfermedades de las plantas, que si bien se conocen sus efectos, en muchos casos se desconoce el remedio eficaz y apropiado, por lo mismo que con frecuencia se ignora la causa generatriz del mal.

Cuando el hombre arrancando seceros á cortezas, raíces, tallos y troncos pueda, merced á estas novísimas teorías científicas, dominar esos enemigos ocultos que destruyen cosechas, hacen baldíos los afanes y cuidados del labrador, ocasionan miseria en las poblaciones que todo lo fian á los rendimientos de la tierra y como lógica consecuencia, producen perturbaciones en la vida económica de las naciones, el gran paso estará realizado y todos, menestrales y potentados, se beneficiarán de las energías y talentos gastados por los sabios que, con amor de adolescente, persiguen la completa solución de problema tan interesante.

J. MIRAL.

Desde Chiloeches

Con mucha mayor solemnidad que en años anteriores se ha celebrado la fiesta del Santísimo Cristo de la Salud. El día 13 hubo vísperas solemnes; el día 14 á las diez de la mañana misa solemnísimas de tres sacerdotes, siendo celebrante el Sr. D. Cayetano Puerto y Alvarez, sabio sacerdote, que á sus hermosos títulos de Misionero Apostólico y director espiritual del Asilo de Hermanitas de los Pobres de Madrid, une una vasta erudición y una amabilidad poco comunes.

Ocupó la cátedra sagrada el ilustrado párroco de Chiloeches D. Ulpiano Monreal; su acreditada fama de orador sagrado hacen inútiles todos los elogios. Si, ya que me honro muchísimo con su valiosa amistad, no temiera ofender su modestia, diría que siendo *vir bonus dicendi peritissimus*, posee el secreto de transmitir al auditorio todas las verdades y nobles sentimientos que él posee.

Apoyado en una de las Epístolas de San Pablo, presentó la sublime figura del Crucificado como punto de partida de la religión, origen y fuente de todo lo que sea progreso y civilización; cumpliendo lo dicho por Quintiliano, logró instruir, agradar y conmover con algunos períodos de inspiración arrebatadora; argumentos tan sólidos con los que adujo el Sr. Monreal constituirían prueba plena y evidente de que lo más importante para todos los que nos preciamos de ser cristianos, es gloriamos en la Santa Cruz.

Al hacer el epílogo y perfecto conocedor del precepto de Horacio: *Si vis me flere dolendum est primum ipsi tibi*, alcanzó tan vehemente pasión, tan profundo sentimiento y tan clara inteligencia, que logró excitar en alto grado á todo el auditorio, que no olvidará en mucho tiempo las sabias frases de su amado párroco; aunque nada significa y menos vale mi felicitación, se la envío muy cordial y sincera desde las columnas de LA CRÓNICA.

Por la tarde del mismo día salió la procesión acompañada de multitud de fieles y en cuyo acto tocó escogidas piezas la banda de música que en Guadalupe dirige el Sr. Mayoral.

En los días 14 y 15 se lidiaron tres toros de muerte y seis de corrida; algunos dieron mucho juego y proporcionaron algunos revolcones, y las desgracias que ya ha dado á conocer LA CRÓNICA.

Bailes públicos y particulares en obsequio á los muchos forasteros que vinieron y... hasta otro año.

Nuestros particulares amigos D. Tomás Garcés y D. Demetrio Garcés, Alcalde y Juez, respectivamente, de esta villa, estuvieron solícitos en atender á sostener el mayor orden, por lo que les enviamos nuestra enhorabuena.

Soy de V., Sr. Director, amigo y seguro servidor.

EL CORRESPONSAL.

FIESTAS EN HUEVA

Con mayor solemnidad que en años anteriores, se ha verificado en este pueblo la tradicional función al Santísimo Cristo de la Fé.

A las diez de la mañana dió principio la misa mayor con S. D. M., en la que ofició el virtuoso capellán de Reyes de Toledo D. Victoriano Aguado, asistido de los sacerdotes D. Tomás

Sanchez, Regente de Moratilla, y don Mariano Sanchez Letón, Capellán de San Jerónimo de Madrid.

El ilustrado Cura párroco de Hueva don Francisco Fernandez Gutierrez, ocupó la cátedra sagrada, pronunciando una sentida oración, que fué muy bien acogida por el vecindario de este pueblo.

Dicho señor sacerdote demostró una vez más sus excelentes condiciones de hábil predicador, llegando á impresionar á los fieles por los argumentos que empleó á fin de demostrar los beneficios que podía irrogarles la fé que en adelante profesasen á la imagen del Santísimo Cristo, á quien se veneraba.

Al acto asistió el celoso Alcalde de la localidad D. Pascual Llorens, acompañado del activo Secretario D. Maximino Sanchez Barco, Juez municipal don Doroteo Berlinches y demás autoridades.

Terminada la misa, los asistentes fueron obsequiados con espléndido lunch en casa del Sr. D. Mariano Higuera, mayordomo de la congregación del Santísimo Cristo, donde el Sr. Alcalde Presidente, en un elocuente discurso, dió las gracias á los señores Capellanes asistentes y elemento oficial.

Por la tarde se verificó con gran religiosidad la procesión, que recorrió las principales calles del pueblo, siendo precedida por las autoridades y congregación.

Merced á las activas disposiciones del Sr. Cura párroco, Alcalde Presidente y Secretario, las fiestas al Santísimo Cristo resultaron solemnes, siendo de notar la seriedad que á las mismas se dió, pareciendo más bien una función de capital, que no de un lugar como el pueblo de Hueva, tan recientemente castigado con la tormenta acocida el pasado Junio.

Se verificaron alegres bailes en la plaza del pueblo y animadas rondas por los mozos y todo fué animación y alegría; el orden fué completo, mereciendo plácemes el celoso comandante del puesto de la Guardia civil de Pastрана y guardias á sus órdenes.

Dióse fin á la fiesta con una velada en casa del Sr. Cura párroco, donde los asistentes fueron obsequiados espléndidamente por la elegante señora doña Benita Gutierrez y D. José María Fernandez, padres de dicho virtuoso como ilustrado cura párroco de Hueva.

Entre los asistentes recordamos á los Concejales Sras. D. Pedro García, don Leopoldo Perez, D. Atanasio Lopez, don Isidoro Saes, D. Manuel Plaza, el Fiscal Sr. D. Victoriano García, el Juez municipal D. Herminigildo Plaza, los señores Porqueras (D. Enrique), Plaza (D. Juan), el ilustrado médico de Moratilla D. Juan Toro y otros que no recordamos.—A.

Más toros en Jadraque

Cuando creíamos terminada esta diversión, nos encontramos con que en la mañana del día 17 había de celebrarse la corrida de un novillo de Salas, que sería lidiado por una cuadrilla de jóvenes de la localidad, como así fué en efecto; á cuyo frente y como espada haría su debut Adrián López Posturas.

A las once de la mañana y á los acordes de la banda de música del regimiento de Cuenca, salió la cuadrilla en traje de diario y pálido el semblante. Presentóse en la plaza *Cantimero*, que era un joven toro, negro, listón y de buena cuerna. Al principio los chicos echaban las capas desde un kilómetro de distancia, pero luego se fueron yaciendo y daban al bicho recortes desfigurados, acorciándose un poquito más.

Tocó la suerte de banderillas y Tomás Chicharro *Chicharrillo* colgó medio par con bastante cañuelo; Manuel Lopez *Vinagre*, con cara de *idem*, puso un par donde pudo. El *Negrete* colgó en dos veces un par de banderillas de á cuarta. Vicente Farifas *El Chulo*, con desgracia puso otro par y Tomás García *Chuleta*, se quedó con ellas en la mano.

Llega la hora de dar muerte al torito y se va *Posturas* á él, y después de algunos telonazos y una estocada al aire, le dió una baja; repite á poco con otra delantera y un pinchazo y pasa el toro á manos de *Moreto*, que le dió *al pelo* la puntilla.

Se acabó el novillo y acabó la fiesta, y la cuadrilla está á disposición de todo el que desee contratarla.

La lidia estuvo dirigida por nuestro amigo el Sr. Perlado (D. Joaquín), aficionado como pocos al arte taurino.

Se nos asegura que el día de la inauguración de la luz eléctrica se repetirá esta fiesta.—A. B. S.

LAS FIESTAS DE ATIENZA

Con la solemnidad de costumbre y con más animación y concurrencia que en años anteriores, se han celebrado los festejos que en honor á su patrono el Santísimo Cristo, tienen lugar en la Muy Noble y Leal Villa de Atienza, durante los días 13, 14, 15, y 16 del actual.

Todos los números del programa han sido del agrado del público; los vistosísimos fuegos artificiales; los bailes públicos y de sociedad; las solemnes funciones religiosas; los divertidos juegos de cañas; las corridas de toros; todo, ha agradado á los cientos de forasteros que han acudido ansiosos de ver torear al *Alvaradito* y á escuchar la bien organizada música del regimiento de Saboya.

Los bailes celebrados en los salones del Casino de la Unión en las noches del 14, 16 y 17, han resultado brillantes. Jamás se ha conocido tan extraordinaria concurrencia de bellísimas señoritas y jóvenes del sexo fuerte, que invadiendo el espacioso salón, en el que se hacía imposible el paso, se bailó hasta hora muy avanzada.

En la Plaza Mayor la afluencia de gente que rendía culto á Terpsicore, invadía hasta los portales.

Pero lo que ha sacado de quicio á los cientos de forasteros que han acudido á las fiestas han sido las corridas de toros. Con haberse cerrado totalmente de gradas y palcos la espaciosa plaza, calculase en 2.000 el número de personas que por falta de sitio donde colocarse, dejaron de presenciar la corrida del día 15, en la que se lidiaron toros de D. Miguel Torres, de Colmenar Viejo, por la cuadrilla de *Alvaradito*.

Este temerario novillero estuvo bajador y valiente en las dos corridas; acertado al herir, dejó mucho que desear con la muleta; pasó á los cuatro toros atropellándose, demostrando una vez más, que sobradamente valentía, le falta mucho arte; es de los que no aprenden nada, y llegará á la vejez sin haber conseguido saber cómo se pasa de muleta, antes de arrancarse á herir.

La cuadrilla se mostró con grandes deseos de cumplir, dejando al público satisfecho.

Moralito y *Espinosa* estuvieron superiores pareando. Cesáren dió un quiebro al segundo de la segunda corrida, como no se ha visto en esta plaza.

Herrero y *Macareno* infatigables con los capotes. ¡Lástima de trabajos realizados por estos chicos! Decimos esto, porque el *Alvaradito* se negó á pagar á algunos de ellos la cantidad estipulada por sus trabajos, llegando al extremo de no facilitar á *Moralito* hasta el importe de los viajes.

Esta conducta de Alejandro indignó á todo el mundo, habiéndole significado algunos aficionados el deseo de la generalidad del vecindario de que no vuelva á torear en esta plaza. Así sea, puesto que lo tiene merecido; y en cuanto á los desgraciados que acostumbra á venir con el á las corridas á hacerle el *caldito gordo*, creyendo en sus ofertas, sirvalos de lección el caso que dejamos consignado.

Los toros, aunque de poco poder, (coostaron poco dinero), resultaron bravos y codiciosos, agradando mucho al público, especialmente los tres primeros.

Antes de hacer punto final, enviamos un aplauso á las Autoridades de Atienza y á todas cuantas personas han contribuido á dar esplendor á las fiestas y, por último, á todos los que á las mismas han asistido que, como nosotros, se habrán divertido, sin ocasionar el más leve disgusto, prueba evidente de lo que es este pueblo que vive constantemente aferrado á la tierra del trabajo afanoso, cuyos frutos consume en gran parte la situación económica desdichadísima de esta noble España, tanto más alegre, cuanto más infortunada.

FLORE DE LIS.

Noticias generales

Ha dejado la dirección de la banda de música llamada de paisanos nuestro amigo don José Mayoral, que difícilmente podrá ser reemplazado en iguales condiciones; pues sabido es que con su batuta había logrado formar una banda, la mejor sin disputa en toda la provincia.

El domingo hubo alarma en la Plaza Mayor á consecuencia de haberse percibido algunos vecinos de que de una casa salía humo en gran cantidad, y hubo los sustos consiguientes.

Restablecióse la calma cuando se supo que el humo procedía de cierta cantidad de pólvora que se prendió con la punta de un cigarro, según dicen. Afirmar los vecinos, á propósito de este hecho, que con frecuencia se oyen detonaciones producidas al parecer con arma de fuego; y como el artículo 55 de las Ordenanzas municipales está bien claro y terminante, convendría que se vigilase por los agentes del Ayuntamiento para poder aprehender á las personas que tal hacen, ignorando por lo visto, lo preceptuado sobre el caso.

Le han sido concedidos ocho días de licencia al comandante jefe de la Guardia civil de esta provincia D. Eustaquio Arbeiza Sánchez.

Habiendo concedido plazas gratuitas los colegios de segunda enseñanza y academias para carreras militares y civiles de toda España, la Asociación benéfico-escolar ha propuesto el ingreso del huérfano de la Guerra D. Guillermo Rico en la Academia militar de D. León Fernández, y de D. José Sánchez en la de D. Manuel Gautier, establecidas ambas en esta capital.

Para el día 18 de Octubre próximo se ha señalado la subasta de pan, carne y carbón con destino al Hospital militar de esta plaza, cuyo acto se verificará en la Comisaría de Guerra, donde se halla de manifiesto el pliego de condiciones.

La Diputación provincial ha abierto el pago de los haberes de Mayo y Junio de 1896, devengados por las amas externas de la Casa Inclusa y niños socorridos por la Beneficencia.

¿No podría atenderse con más solícita obligación tan sagrada? Esperamos que en lo sucesivo se abrirá el pago de dos meses cada treinta días, hasta que las amas se hallen al corriente.

La revista anual de los soldados con licencia y reserva se verificará en los meses de Octubre y Noviembre próximos.

Los soldados se presentarán á los jefes de zonas, comandantes militares, alcaldes y comandantes de puestos de la guardia civil, á fin de que sean revisados.

Los que no lo efectúen en el plazo marcado serán declarados desertores y buscados por las autoridades.

Ampliando nuestro sueldo del número anterior referente á la corrida de toros de Chiloeches, hemos de anunciar con sentimiento que ha fallecido en aquella villa el vecino de esta capital Doroteo Calvo, que fué cogido y pisoteado por una res de las destinadas á la corrida.

El domingo 19 del actual se dió en el teatro de Molina la función de despedida de temporada.

Representaron la preciosa zarzuela en tres actos titulada *El Juramento*, los aficionados de la población, que fueron muy aplaudidos por el numeroso gentío que llenaba todo el teatro.

Sobresalieron las Srtas. Sanz Sevilla y Sata, artistas madreñas, y los señores Obregón, González, Sanz y Hurtado, todos ellos de Molina. ¡Muy bien por los molinenses!

Fiestas en Milmarcos
En la villa de Milmarcos se han celebrado con gran solemnidad las fiestas en honor de su glorioso patrón Jesús Nazareno, el que después de haber sido bajado el día 13 de la ermita y acompañado de toda la Hermandad, juntamente con la música de aire dirigida por el maestro D. Manuel Latorre, y la multitud de cohetes y fuegos artificiales tirados por los pirotécnicos D. Mariano Remacha, D. Benito Sanz y don Mariano Tirado, dieron principio las visperas siendo cantadas por el entendido organista D. Benito Sanz.

El día 14, á las diez de la mañana, tuvo lugar la misa cantada á tres voces, distinguiéndose por su elocuente discurso D. Gregorio Pastora, párroco de esta villa.

El mismo día, á las tres de la tarde, tuvo lugar la corrida de pollos presenciada por multitud de gente, distinguiéndose por su ligereza Jesús Bernal, Nicasio Anglada y Luis Bernal, á los cuales se les concedió los tres primeros premios por recorrer en cinco minutos unos 4 kilómetros; á las diez de la noche una rondalla de cuerda recorrió las calles, yendo á parar en la casa de don Lorenzo Anglada, en cuya casa hubo baile, obsequiando á los forasteros.

El día 15 se capearon una vaca y un

tero, siendo muerta la vaca el mismo día; el toro muy bravo.

El 16 estaba ya la gente abatida y algo cansada por las muchas diversiones que ha habido, y sin embargo por la tarde todo se volvía reuniones de amigos merendando.

Resumen: Las fiestas muy animadas y concurridas de gente forastera, marchándose á sus pueblos muy conformes por los muchos obsequios que han recibido.

Siendo tantos los que en todas partes poseen terrenos del Estado ó de Propios, y que explotan como suyos, creemos de utilidad advertirlos que, por disposición de 10 de Junio último, se les concede el poder legitimar la posesión de aquellos que vengan usufrutuando por espacio de diez ó más años.

Para ello, les bastará pagar una pensión anual equivalente al 6 por 100 del valor en tasación de los terrenos, pudiendo, si quieren, redimir esta pensión mediante el pago del 10 por 100 como capitalización.

Creemos que los poseedores de estos terrenos se apresurarán á legalizar su situación, solicitando el reconocimiento de su derecho á continuar poseyendo en propiedad ó censo, los terrenos que indebidamente acotaron; debiendo advertir que de no hacerlo, y transcurrido el plazo legal, serán sus cotos vendidos con aquellos otros cuyo disfrute no tenga la antigüedad referida de diez años.

Fiestas en Cifuentes

La función que anualmente celebra la villa de Cifuentes en honor al Santísimo Cristo de las Misericordias, ha resultado en este año bastante animada por la mucha afluencia de forasteros.

El día 14, á las diez de la mañana, se celebró misa solemne estando el sermón á cargo del digno párroco de Cifuentes D. Cayetano Beltran, el que demostró una vez más sus grandes dotes oratorias. Terminada la misa salió en procesión por las calles la imagen del Santo Cristo.

El mismo día á las nueve de la noche se dió por la Sociedad de teatro titulada «La Unión» una función en la que se puso en escena *Perecito*, *Los solterones* y *El Lucero del Alba*, obras que fueron bien interpretadas.

Los días 15 y 16 hubo corrida de toros que fueron estoqueados por el valiente espada Manuel Salin, y por la noche se dieron bailes en el Casino titulado *La Concordia*.

Además de las completas informaciones que tanta fama han dado en asuntos teatrales y taurinos á la notable revista de espectáculos *España Artística*, publica en el número de esta semana interesantes trabajos literarios de Limeroux, Casanova, Zamacois, Ruiz, Bataller y Cuellar, y una preciosa leyenda alcarreña del presbítero don Ignacio Calvo, titulada *La Virgen de los Valles*.

Son notables también los retratos que publica de las triples Aurora Guzmán y Elena Placer, de los actores Julián Fuentes y Francisco Colenz y del maestro Austri y del presbítero Ignacio Calvo.

Nos satisfacen sobradamente las contestaciones que recibimos estos días de suscriptores á quienes atentamente reclamamos los descubiertos y hasta nos agradan sus inmerecidos elogios al periódico, para deducir que por ningún concepto dejarán de abonar la suscripción; pero existen otros que no se dignan contestar siquiera, y hemos de tomar alguna medida contra ellos en fin de mes, más por la desoportunidad que por el importe que nos adeudan, con ser grande, renido el de todos los morosos.

Se recuerda á todos los jóvenes que hayan cumplido ó cumplan hasta el día 31 de Diciembre próximo la edad de 18 años, y tengan su residencia legal en esta capital, la obligación en que se hallan de presentarse en el Ayuntamiento y solicitar personalmente su inscripción en el Registro de mozos, á fin de incluirles en el alistamiento que habrá de formarse en el mes de Enero de 1898, evitando así la responsabilidad en que pudieran incurrir de no verificarlo, responsabilidad que, conforme establece el art. 29 de la vigente ley de reclutamiento y reemplazos, se hace extensiva á los padres ó tutores.

A virtud de alzada interpuesta por varios Ayuntamientos de esta provincia, la Dirección general de Contribu-

ciones ha resuelto que no están obligadas dichas corporaciones al pago de la contribución industrial como corretores de pesas y medidas cuando administran directamente este arbitrio.

En el monte cerrillar, del vecino de Sigüenza D. Santiago Gil, sito en término municipal de Aragón, agregado de Mandayona, se ha producido un gran incendio el día 18, habiendo sido reducidas á cenizas 600 cargas de leña, propiedad de Julián Socobrán, vecino del último de dichos pueblos.

Nos dicen que el alcalde de Sigüenza saliente no ha dado posesión todavía al alcalde entrante nombrado de Real orden D. Luciano Toro, á pesar de haberse presentado á que se le posesionara en el cargo.

No pasamos á creer sea cierto, por la responsabilidad que el acto entraña para el primero por prolongación de funciones.

Durante la temporada de baños que ha terminado han concurrido al balneario de Carlos III en Trillo 1.079 bañistas, de los cuales 632 corresponden á la provincia de Madrid, 356 á la de Guadalajara, 43 á la de Cuenca, 23 á la de Toledo y el resto á diferentes provincias.

De los 1.079 bañistas 270 son pobres asistidos en el Hospital del Refugio y 443 en el de Carlos III.

Se ha publicado el *Calendario Alcarreño* para 1898, por D. Juan Gómez Crespo, que además del santoral con los cambios de luna y tiempo, contiene las fiestas y ferias de todos los pueblos de la provincia.

Recomendamos tan curioso calendario á nuestros lectores.

La dirección general de contribuciones ha dado traslado de una Real orden del ministerio de Hacienda autorizando á los liquidadores de derechos reales de los partidos, para que puedan ordenar la formación de expediente de defraudación por dicho impuesto y que pueden reclamar directamente de los interesados ó notarios los documentos que juzguen necesarios para evitar perjuicios al Tesoro en las liquidaciones que practiquen.

En Valdeconcha se han celebrado con solemnidad las fiestas en honor de la Exaltación de la Santa Cruz. En la función principal religiosa predicó con gran elocuencia el R. P. franciscano de Pastrana Fr. Juan de Dios León.

El día 15, se celebró otra función religiosa á la virgen de las Candelas, ofrecida por el médico de Fuentesleuina D. Adrián García, cuando estuvo gravemente enfermo y también predicó el mencionado padre franciscano.

Hemos recibido el segundo cuaderno de la importante obra *Los Contadores de Fondos*, indispensable á los que se preparan para ingresar en la carrera y á los que ejercen el cargo en los Municipios y Diputaciones.

Con subvención del Ayuntamiento de Brihuega, se ha fundado en aquella villa un Colegio de primera y segunda Enseñanza, donde la juventud puede hallar la instrucción necesaria hasta recibir el grado de Bachiller, ó prepararse para diversas carreras especiales, al abrigo de los riesgos, contingencias y peligros que incesantemente rodean á los escolares en los grandes centros de población, sobre todo á los que, fuera del hogar paterno, no tienen una mano cariñosa que los guíe y los contenga en el camino del vicio.

El Director del Colegio, que se halla adornado de dos títulos académicos, uno por la Sección de Ciencias y otro por la de Letras, ha sido mucho tiempo Catedrático de Instituto Oficial y Director de varios Colegios; y en su larga experiencia ha tenido tan feliz éxito, que al renunciar la Dirección de uno de éstos, el Ayuntamiento de la importante ciudad de Aguilar de la Frontera no pudo menos de consignar, en su libro de sesiones, el sentimiento que tal resolución le causaba, sentimiento de que participaba el vecindario, y la Excelentísima Diputación provincial de Madrid le concedió un premio de 750 pesetas por los brillantes resultados obtenidos en la Enseñanza.

Con tales antecedentes es de esperar que el nuevo Colegio de Brihuega, se vea muy favorecido con alumnos de toda la provincia.

En el pueblo de Olmeda del Extremo, ha desaparecido un pastor llamado Justo Medina (a) *El Peras*, casado, de unos 33 años de edad.

La Guardia civil ha procedido á la busca de dicho pastor por todos los montes y no ha sido encontrado. Se supone si habrá sido víctima de asesinato, porque se dice que días antes había sido amenazado de muerte.

El sábado por la noche cayó rodando desde el paseo de los Curas á la cuneta de la carretera el aniano propietario D. Félix Díaz, y de resultas del suceso se halla enfermo de algún cuidado, lo cual sentimos.

La Revista *Moda y Arte* es cada día más preferida por las señoras, por las modistas y por las bordadoras. Son sus modelos tan originales y elegantes que podemos asegurar que hoy es el predilecto periódico de las señoras españolas y portuguesas.

Moda y arte regala lindos figurines y labores en colores y en negro, y en sus 12 páginas toda clase de modelos de abrigos, vestidos, ropa blanca, sombreros, abecedarios y labores, con ameno y moral texto; siendo el primer periódico que regala patrones cortados especiales.

Se remite número de muestra, pedido á su Director D. Manuel Salvi, Clavel 1, Madrid.

En España y Portugal cuesta un número 40 céntos; 3 meses, 3'75 ptas. 6 meses, 7'25 ptas., y un año, 14 ptas.

Cocina de LA CRONICA por Miraut

MEJORES PARA EL DÍA 23 DE SEPTIEMBRE
Almuerzo: Patatas rellenas, Anguila en salsa, Costillares á la pebre, Zanahorias á la campesina, Sorbetes de melocotón, Postres, Vinos. *Comida:* Conejo de pescado, Lubina con manteca, Chochas á lo menestral, Alcañofes fritas, Postres, Vinos.

Costillares á la pebre. Hágase un caldo de adobo con un decilitro de aceite. Zumo de limón, sal, pimienta, hierbas aromáticas, pedazos de cebolla y perejil en rama; échese en él un costillar de carnero convenientemente preparado y mochado con tiras de tocino; al cabo de dos días se saca del adobo, se coloca en el asador y cuando el fuego le haya hecho tomar buen color se sirve sobre una salsa á la pebre.

Chochas á lo menestral. Después de asadas se cortan en trozos y se pican los higadillos. Puestos en una cazuela se añaden escalones, perejil, sal gorda, pimienta, un poco de manteca y medio cuartillo de vino blanco. Cuando lleve un rato hirviendo se echa miga de pan rallada y pasado unos cinco minutos se ponen los trozos de chochas, para que vuelvan á calentarse y se sirve ensalada.

BOLSA DE MADRID

Cotización de ayer.	
1 por 100 interior.....	65 30
Idem fin de mes.....	65 20
Exterior.....	81 50
Amortizable.....	78 75
Cubas 1898.....	97 25
Idem 1899.....	80 50
Banco de España.....	416 00
Comp. de Tabacos.....	212 00
Empréstito de Aduanas.....	96 40

Cambios.	
Sobre París á la vista.....	32 90
Londres.....	33 60

Bolsas extranjeras.	
París, 4 por 100 exterior español.....	61 37
Londres, id., id.....	00 40

ALMACEN DE CALZADO DE BARCELONA San Bartolomé, 4

El gran Almacén de calzado de Barcelona, de Alejandro, que habia en la cuneta de Calderón, es el mismo que hay en la calle de San Bartolomé (Tahona), no equivocarse: esta calle es la que principia en la esquina del café de la Mistad y termina en las oficinas de Hacienda y plaza de Correos. En este antiguo y acreditadísimo Almacén encontrará el público toda clase de calzado, pues se ha recibido un inmenso surtido. También se han recibido botas de una pieza fabricadas especialmente para militares, por la primera fábrica de Barcelona, su precio, relativamente con el género, es muy económico. ¡No equivocarse!

San Bartolomé, 4.

INSTRUMENTOS BARATOS

Se venden en buen uso dos baritonos en *de* y *si bemol*, un cornetín, un saxofón en *si bemol*, una magnífica lira, 25 atriles individuales y 25 faroles con su arco.—Razón: Mayor baja, 71, zapatería.

A.LMONEDA

Calle Mayor baja, número 8.

Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783, MADRID
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D. Aurelio Gavazutti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y iodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, espermatorrea, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades nefríticas y nefrosas.

Píldoras anti-epilépticas faldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas anti-histéricas faldemann para el histerismo, aura epiléptica, holo histerico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo.

Jugos orgánicos brown seguardianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 8 c. 5 pesetas.

CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de cauchá (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en cauchá, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; extracciones desde 20.

Monte-Piretrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidos; curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el baneo de los niños.

Corallina. — Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta. —P.

MADRID, ARENAL, 1
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

El rabioso dolor DE MUELAS CARIADAS



pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo ó iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA farmacéutico premiado, de Valencia por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:

Droguería de D. Agapito Nuñez.—Mayor alta, 9
2 PESETAS EL BOTE —P

DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL
Mayor alta, número 7.—Guadalajara
En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

AGENCIA DE NEGOCIOS de Miguel Fluiters y Contera

Plaza de Santo Domingo, 16, principal.

GUADALAJARA

Esta Agencia se encarga de los asuntos siguientes:
1.º De la representación de Ayuntamientos, sus cobros, pagos y demás incidencias en esta capital.
2.º De la habilitación de Clases Pasivas, formación de expedientes, cobros, etc., etc.
3.º Imposición de fianzas en la Caja general de Depósitos, cobro de sus intereses y retirada de las mismas, así como del Banco de España en Madrid y esta Sucursal.
4.º De la compra y venta de papel del Estado, con la mediación legal de Agente de Bolsa de Madrid, Títulos y Residuos del Empréstito, etc., etc.
5.º De la saca de Títulos académicos en Madrid, Certificaciones civiles y religiosas y demás asuntos que convengan.
Cuentas corrientes en las Sucursales del Banco de España de Madrid y Guadalajara. —4-1

Ocasión

Para comprar barato en el comercio de

Miguel Gómez

Mayor alta, 26 y 28

Inmenso surtido en géneros para la presentación estación.

Lanas para vestidos desde	0'50 pts vara.
Piqués novedad	0'30
Percales	0'25
Satenes colores lisos superiores	0'60
Cortes de colchón	3'75
Primaveras	0'60
Panas superiores	1'50
Generos blancos	0'25
Corsets superiores para señora	1'25 uno
Camisas para señora	1'15 una
Chambras con bordado	1'00
Enaguas	2'25
Toballitas alpacadas grandes	0'75
Toballitas de algodón granito	0'60
Visillos crochet crudos y bicos	0'80 vara
Centros para balcon	3'25 juego
Manteles adamasados 2 varas	2'00 uno
Sábanas de un ancho	2'25 una
Toquillas pelo cabra	1'40
Saldo, calcetines para caballero	1'00 8 pares
Medias para señora desde	0'25 par
Camisetas para caballero	0'60 una
Camisas planchadas	2'50
Camisas saten para caballero	3'25

NOTA Trajes de pana y primavera, á precios económicos.

FIJARSE BIEN Y NO EQUIVOCARSE

Mayor Alta, 26 y 28

GUADALAJARA —P.

PÍLDORAS DE RIAZA

DE

PÉREZ NEGRO.

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea *Tercianas*, *Cuartanas* ó *Cólicas*. No hay necesidad de privarse de ninguna clase de alimentos.

Veinticinco años de éxito! Caja con 80 píldoras, 5 pesetas; media con 40, 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente al autor, previo pago de su importe, sin aumento de precio, desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro.

Ruda 14, Madrid.

SE REBAJA

á peseta la fanega de cal superior que en la posesión de la *Isla*, á media legua al Saliente de Yunquera, tiene D. Saturio Ramirez. Y á 20 y 30 céntimos la carga de ramaje y leña gruesa de poda de árboles de olmo, chopo, pobo, etc., y por carros á 6 y 8 pesetas respectivamente. —M—

PARA ENFERMEDADES URINARIAS. SANDALO PIZÁ MIL PESETAS
al presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizarro, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Días y seis años de éxito; premiada con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona, y por la Real Academia de Ciencias Exactas y Naturales de las presentes, reconocidas por los prácticos distinguidos de las naciones, reconocidas por la Real Academia de Medicina, y por el Dr. Pizarro, de Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipado su valor.

Posada antigua del Amparo
HOY DE PEDRO NADAL
Hijos del dueño de la Posada del Relaj
El dueño de este establecimiento no ha cesado medios para colocarlo en condiciones de ofrecer al público y forasteros grandes y cómodas habitaciones, á precios económicos. La capciosa cuadra reúne facilidades para la colocación de toda clase de ganado. Se admiten huéspedes con todo el servicio. POSADA.—AMPARO, 8.—POSADA

RECLUTA

Hace falta uno del presente reemplazo, que le haya correspondido servir en la Península ó sea excedente de cupo y quiera hacer cambio de número con otro que le ha tocado servir en Ultramar. Diríjase á Jandenes (Carrera), núm. 30, pral, derecha, ó al Administrador de LA CRÓNICA.

EL CAZADOR

Fulgencio Laris, se ofrece á cazar con burón donde se le avise, á 30 céntimos pareja. Calle del Alamin, 26. —4-2

SE VENDE

carbón de canutillo de roble á 65 céntimos de peseta la arroba, en el monte de Cibica, Brihuega, propiedad de D. Justo Hernández. —4-4

CONTRA calenturas las píldoras de Sánchez Martín, que se venden en la farmacia de García Romero, en Sétiles. —8-4

SE VENDE ó arriendan varias fincas rústicas en término de Humanza. Para tratar pueden verse con su dueño don Requirol de la Vega, calle Mayor baja, núm. 8 y 10. —Av.—

HACE FALTA UN CHICO de unos diez años que sepa escribir regularmente, para la Administración de LA CRÓNICA. —Av.—

La Barbería de CHICHARRO

se ha trasladado á la calle de Barriouuevo alta, una puerta más abajo del estanco de Caldetero. —4-1

VENTA DE CASA

Se vende una en la calle de los Olmitos, núm. 8. Darán razón en la calle del Estado, núm. 6. —3-1

SE vende fleja de desecho de enfardar, pero en buen estado. Diríjase á la administración de LA CRÓNICA.

CONTRA calenturas las píldoras de Sánchez Martín que se venden en la farmacia de Abós, en Jadraque. —Se.—

SE BUSCAN AGENTES SERIOS

Personas de todas clases, deseando encargarse de la Agencia de una Sociedad por acciones mediante fuerte remesa, han de dirigirse bajo F. J. 300 al Centro de Anuncios de G. L. Daube y Co, Francfort s.m.

Colegio de 1.º y 2.º enseñanza

BRIHUEGA

DIRECTOR: D. JUAN GONZALEZ DE VILLAAMBROSIA

Licenciado en Ciencias y Letras.

Se admiten internos, siendo la remuneración mensual por matriculación y enseñanza 150 pesetas.

Queda abierta la matrícula hasta el 30 del actual, y desde 1.º á 31 de Octubre cuesta doble, como en el Instituto. —3-1

Permanent Nitrate Committee

Delegación Hispano-Portuguesa.

¿Qué cantidad de nitrato de sosa (salitre de Chile) necesitan los diferentes cultivos y en qué época del año conviene aplicar ese abono? La importancia del nitrato de sosa en la horticultura y jardinería, por el Dr. D. Maximiliano Weitz, Secretario de la Delegación «Der Vereinigten Salpeter-Producenten».

El nitrato de sosa en agricultura; su empleo en el cultivo de la vid. Por el Dr. D. L. Grandeaun, director de la estación Agronómica del Este, Francia.

«El empleo de nitrato de sosa en los diversos cultivos», precedido de una reseña sobre «la nutrición de la planta según los modernos conocimientos». Conferencia dada por el ingeniero D. Mariano Capdevila y Pujol, delegado en España y Portugal del Permanent Nitrate Committee.

Estos folletos publicados por el Permanent Nitrate Committee de Londres, los reparte gratis la Delegación Hispano-Portuguesa, Claris, 36, Barcelona, bastando hacer la demanda de los mismos al Delegado.

El Permanent Nitrate Committee no vende ni dispone de nitrato, y sus deseos no son intervenir en operaciones mercantiles. Sin embargo, está á disposición de los interesados para suministrarles cuantos datos deseen sobre precios, flete, expendedores y demás antecedentes requeridos para el comercio del «Nitrato de Sosa». M. 34-8

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

APUESTA EL AUTOR DEL

SANDALO SOL

que ninguno de sus competidores sabe preparar cápsulas de sándalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de SANDALO SOL contienen 25 centigramos de esencia de sándalo y el más puro de SANDALO con SALOL remedio y el más económico para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias. Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

Perlas antisépticas Sol

de Carbonato de Creosota, Terpinol y Guasina

Remedio específico de acción segura en las AFECIONES del APARATO RESPIRATORIO, tales como BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES REBELDES, LESIONES PULMONARES TISIS efectos á todos los compuestos conocidos, á base de creosota y guayaco. DEPÓSITO.—Farmacia de Ramón Sol, Corribia, 2, BARCELONA. Venta en GUADALAJARA —Farmacia de J. Saenz. P-2-1

Fábrica de hilados y tejidos de lana

DE LA

VIUDA DE JOSÉ CASAS

HOY DE SU HIJO RAMÓN

Esta acreditada Casa ofrece los géneros de su fabricación y admite lanas para su trabajo á precios reducidos.

Unico Almacén: Plaza de San Felipe, 2

BRIHUEGA

P-3-2

CHOCOLATES Y CAFES DE LA COMPAÑIA COLONIAL
TAPIOCA, TÉS
37 RECOMPENSAS INDUSTRIALES
DEPÓSITO GENERAL
CALLE MAYOR 18 Y 19
MADRID P-4-3